





1505 resmilah Martin masuk biara Agustinus."7 dengan demikian maka pupuslah harapan orang tuanya yang menginginkan Martin Luther sebagai seorang ahli hukum.

Walaupun Martin sudah menepati janjinya dengan hidup membiara, ia tetap tidak menemukan ketentraman batin. Ia selalu gelisah,keinginannya untuk bertemu Tuhan tidak pernah kesampaian,walaupun siang dan malam ia selalu khusuk berdo'a. Namun demikian hal ini tidak menyurutkan tekadnya untuk menjadi rahib. Setelah dua tahun hidup membiara maka pada tahun 1507 ia ditahbiskan menjadi imam. Kemudian ia dipindah ke Wittenberg pada tahun 1508,disini ia ditugaskan memberi kuliah dibidang theologi kitab suci dan berkhotbah di gereja kota.8 Berkat prestasi dan ketekunannya dalam mengajar ia diberi kesempatan melawat ke kota Roma. Kesempatan ini terjadi pada tahun 1510. Setelah tiba di kota Roma Martin ter bengong-bengong melihat kemewahan duniawi dan pemborosan para rohaniawan gereja Katholik. Disamping itu ia juga menemui penyimpangan-penyimpangan dalam gereja Katholik, "dilihatnya para musyafir yang datang mendapatkan berbagai Indulgensi dan

---

7 Martin Lukito Sinaga, Martin Luther dari Gelisah Sampai Percaya, BPK Gunung Mulia, Jakarta, 1993, hal 5

8 Hasan Saddily et.al., Ensiklopedi Indonesia 4, hal 2064















bentuknya. Kebutuhan akan uang untuk membiayai rencana rencana kebudayaan dan siasat-siasat politik untuk memperkuat pemerintahan gereja dalam memimpin Italia mendorong politik keuangan yang tidak becus, diantaranya yang terkenal ialah perdagangan indulgensi (lunasnya siksa atas dosa). Namun demikian bukanlah itu satu-satunya akibat yang timbul karenanya. juga tidak sedikit malapetaka yang ditimbulkan oleh nepotisme (sistim konco, hubungan keluarga) yang mencapai puncaknya pada waktu itu.<sup>24</sup>

Kemerosotan moral yang melanda gereja ini berlangsung lama hingga Julius II dan Paus Leo X menjadi penguasa gereja. Julius II pada waktu berkuasa memusatkan perhatiannya pada perang menghadapi Perancis di Italia utara, sedangkan Paus X sangatlah berambisi untuk mewujudkan gereja santo petrus walaupun dana untuk membiayai tidak memungkinkan. Untuk itu ia mengambil kebijaksanaan dengan menjual indulgensi pada para jamaah gereja.<sup>25</sup>

Reaksi datang dari berbagai fihak untuk menentang kebijaksanaan yang tidak berdasar pada ajaran Al Kitab. Salah satunya yang menentang penjualan surat pengampunan dosa secara besar-besaran adalah Rahib Luther. Gerakan penyokong Luther dinamakan Reformatie.<sup>26</sup> Reformasi ini bertujuan untuk mengembalikan umat Kristen pada dasar

---

<sup>24</sup>W.L.Helwing, Sejarah Gereja Kristus, II, Cet.VIII, Kanisius, Yogyakarta, 1994, hal 146

<sup>25</sup>Ibid

<sup>26</sup>Hasbullah Bakry, Ilmu Perbandingan Agama, Cet. I, Widjaya, Jakarta, 1986, hal 142

ajaran yang ada dalam agama Kristen itu sendiri, yaitu Al Kitab. "Martin Luther melihat bahwa hanya dengan doktrin atau ajaran yang berotoritas Al Kitab baru kita dapat mengatur segala sesuatu."<sup>27</sup>

Hal-hal yang telah tersebut diatas membuat para kaum yang tidak mau terikat dengan kesewenang - wenangan melakukan gerakan yang berusaha memberantas penyelewengan yang sedang terjadi. Motor penggerak dalam pembaharuan Agama Kristen adalah Martin Luther.

### C. POLA PEMIKIRAN MARTIN LUTHER

Kepribadian Martin Luther terbentuk saat ia berada di biara. Selama di biara ia belajar dengan tekun ajaran Augustinus, sehingga ia banyak terpengaruh oleh pemikiran Augustinus, salah satu bapa gereja yang memiliki kecenderungan tradisi Plato.<sup>28</sup> Disamping itu Martin Luther juga dipengaruhi oleh "theologi dari William of Ockham (1280 - 1349) seorang ahli theologi pada abad pertengahan."<sup>29</sup> William Ockham ini dikenal dengan keteguhannya memegang kitab suci dalam ajarannya. Kedua

---

<sup>27</sup> Stephen Tong, Reformasi dan Theologi Reformed, Lembaga Reformed Injili Indonesia, Cet. II, 1994, hal 11

<sup>28</sup> Ibid, hal 4

<sup>29</sup> Ibid, hal 2







Berbicara masalah theologi maka yang pertam dibahas adalah masalah Ketuhanan. Secara garis besar antara Katholik dengan Protestan tidak ada perbedaan pendapat yang mencolok antara keduanya.<sup>36</sup> Keduanya mengakui Tuhan Trinitas, Ketuhanan Isa, tentang kedatangannya untuk menebus dosa, tentang disalibnya Isa. Kesemuanya itu telah menjadi kesepakatan iman bagi umat Kristen. Hal ini dibuktikan sendiri oleh kaum Protestan dalam pengakuannya yang termuat dalam konfesi Augsburg yang menjelaskan bahwa "pengakuan ini dimaksudkan untuk membuktikan bahwa antara kaum Protestan dan gereja Katholik Roma tidak ada perbedaan dasarnya."<sup>37</sup>

Inilah yang dipegang kuat oleh para reformator, termasuk didalamnya Martin Luther. Dengan demikian Martin masih memegang kepercayaan Tuhan Trinitas. Mengenai masalah Tuhan dikemukakan sebagai berikut :

Didalam pengakuan iman seluruh eksistensi dari Allah, kehendak Nya, pekerjaan Nya, sangat indah dilukiskan dengan kata singkat, tetapi penuh arti. Didalamnya terdapat semua hikmat kita yang mengatasi semua hikmat, pengertian dan akal budi manusia. Walaupun seluruh dunia mencari dengan segala daya upaya untuk mengetahui apa Allah itu dan apa yang difikirkan dan dilakukannya, tetapi tidak pernah berhasil sedikitpun. Akan

---

<sup>36</sup> Agus Hakim, Perbandingan Agama, Cet. VII, Diponegoro, Bandung, Hal 124

<sup>37</sup> Christiaan de Jonge, Gereja Mencari Jawab, Cp. Cit , hal 87











## 2. Masalah Kitab Suci

Umat Kristen bersepakat bahwa Al Kitab merupakan sumber utama dalam menjalankan kehidupan beragama. Namun dalam memandang jumlah kitab suci yang ada dalam Al Kitab ada perbedaan yang mencolok. Perbedaan itu terjadi pada Kristen Katholik dan Protestan dalam memandang jumlah kitab suci yang ada dalam Perjanjian Lama. Bagi Rum Katholik kitab Perjanjian Lama memuat empatpuluh enam kitab suci sedangkan bagi Protestan Perjanjian Lama hanya terdiri dari tigapuluh sembilan kitab suci.<sup>48</sup>

Pada kesempatan ini tidak akan dibicarakan secara mendalam mengenai hal itu. Yang menjadi titik penekanan pada tulisan ini hanyalah pemikiran Martin Luther mengenai Al Kitab dalam pengaruhnya terhadap ajaran Kristen. Hal ini sangat penting dikemukakan, sebab umat Kristen pada waktu itu telah melepaskan Al Kitab dalam praktek-praktek keagamaan.

Untuk mengembalikan Al Kitab dalam genggamannya umat Kristen maka Martin Luther mengajarkan Sola Scriptura. Prinsip ajaran Martin ini menggariskan bahwa "hanya Al Kitab yang merupakan sumber dan otoritas bagi

---

<sup>48</sup>Kartam, Agama Kristen Dan Perkembangannya, Fak. Ushuluddin Syrabaya IAIN Sunan Ampel, 1990, hal 9

perbuatan, serta kepercayaan Kristiani."<sup>49</sup> Hal ini merupakan penolakan Martin Luther terhadap otoritas gereja, sebagaimana dikemukakan DR. Christiaan de Jonge :

Ia menolak juga pendapat bahwa gereja berhak menentukan tafsiran Al Kitab yang benar, dengan mengukur tafsiran menurut tradisi gereja (yang terdiri atas keputusan-keputusan konsili-konsili dan paus-paus, tulisan-tulisan para teolog dari gereja kuno, yang disebut bapa gereja). Bukan tradisi yang mengukur Al Kitab, tetapi Al Kitab yang mengukur tradisi dan segala sesuatu yang dikatakan dan dibuat oleh gereja.<sup>50</sup>

Faham hanya Al Kitab (sola Scriptura), inilah garis pembelaannya sesuai dengan ajaran John Wicliff pada abad sebelumnya, yaitu abad XIV.<sup>51</sup> John Wicliff yang hidup di Inggris ini sangat taat memegang Al Kitab untuk menguak penyelewengan-penyelewengan yang ada dalam tubuh gereja. Salah satu kritiknya yaitu, "kepausan yang dipandang sebagai Antrikrist sendiri."<sup>52</sup>

Sebagai pedoman hidup, Al Kitab haruslah dimengerti isinya oleh umat Kristen, untuk menuju hal itu maka harus terlebih dahulu mengkaji bahasa yang ada dalam Al Kitab. Dengan menguasai bahasa aslinya maka dengan

---

<sup>49</sup>M.E.Manton, Op. Cit., hal 93

<sup>50</sup>Christiaan de Jonge, Pembimbing Kedalam Sejarah Gereja, Op. Cit., hal 73

<sup>51</sup>Adolf Heuken S.J., Op. Cit., hal 103

<sup>52</sup>H.Berkhof, Op. Cit., hal 97

mudah menerjemahkan Al Kitab dalam bahasa daerah dimana jemaat itu berada, oleh sebab itu maka Martin Luther mensyaratkan para pemimpin gereja untuk menguasai bahasa asli Al Kitab. Hal ini didasarkan atas pengalaman pahit sejarah yang menimpa para pemimpin gereja pada masa lalu. Secara tegas Martin Luther mengatakan :

Tetapi mungkin saudara-saudara mengingatkan saya tentang begitu banyak bapa gereja purba yang sudah dijadikan kaum kudus dan mengajar tanpa pengetahuan bahasa Al Kitabiah. Memang, benarlah balasan itu. Tetapi mengapakah kesalah-pahaman tentang Al Kitab seringkali terdapat dalam karya-karya mereka ? Berapa kalikah Augustinus bersalah dalam penafsiran kitab Mazmur disamping kitab-kitab lain. Hilari dan semua bapa lainnya juga berusaha menjelaskan arti kitab suci tanpa mengerti bahasa aslinya.<sup>53</sup>

Demikianlah pandangan Martin Luther terhadap sumber pokok ajaran Kristen, yaitu Al Kitab yang didalamnya terdapat perjanjian lama dan perjanjian baru. Dengan Al Kitab maka umat Kristen berkeyakinan bisa mencapai kebebasan dari dosa. Al Kitab tidak cukup hanya sebagai pelengkap ibadah ritual saja, namun Al Kitab harus dimengerti isi yang terkandung didalamnya. Lebih dari itu "isinya harus menjadi darah daging setiap warga gereja."<sup>54</sup>

---

<sup>53</sup>Robert R. Boehlke, Op. Cit., hal 331

<sup>54</sup>Ibid

### 3. Masalah Hukum

Pemikiran Martin Luther dalam bidang hukum dapat dikategorikan menjadi dua bagian. Bagian pertama mengenai sumber hukum yang boleh digunakan dan yang kedua adalah pelanggaran-pelanggaran hukum yang terjadi dalam tubuh gereja.

Sebagaimana Reformator yang lainnya, Martin Luther dalam pemikirannya banyak dipengaruhi oleh Augustinus, khususnya ajaran tentang "anugerah bagi orang beriman."<sup>55</sup> Namun demikian pandangan Augustinus tidak diterima begitu saja oleh Martin Luther. Pemikiran-pemikiran Augustinus tersebut akan diseleksi dengan acuan Al Kitab. Prinsip yang dipegang Martin Luther adalah prinsip Augustinus yang terkenal, "jikalau anda menemukan dalam bukuku terdapat sesuatu yang tidak sesuai Al Kitab, jangan mengikuti aku tetapi kembalilah kepada Al Kitab."<sup>56</sup> Prinsip ini sangatlah jelas bahwa Al Kitab bagi Martin adalah otoritas tunggal yang harus dipegangi untuk menentukan hukum, oleh sebab itu pemikiran-pemikiran para bapa gereja terdahulu tidaklah menjadi pegangan bila tidak sesuai dengan Al Kitab.

Al Kitab didalamnya mengandung, Perjanjian Lama

---

<sup>55</sup>Stephen Tong, Op. Cit., hal 35

<sup>56</sup>Ibid, hal 36











tanpa sepengetahuan Martin sendiri. Kemudian terjemahan tersebut disebarakan keseluruh Jerman, dari sini kemudian faham-faham Martin bisa diketahui oleh masyarakat umum. Banyak rakyat Jerman yang mendukung faham yang dikemukakan Martin Luther tersebut, merasa terancam pihak gereja memfonis Luther sebagai Heretikus,<sup>66</sup> yaitu sebagai orang yang membawa ajaran sesat.

Walaupun dianggap sebagai pembawa jaran sesat, ia tidak ragu-ragu akan kebenaran yang dikatakan dalam sembilan puluh lima dalilnya. Ia siap untuk mempertanggung jawabkan pemikiran yang dilontarkan. Keteguhan Martin Luther diuji dengan banyaknya serangan dari lawan lawannya di Jerman, salah satu tokoh terkenal yang ikut menyerang pemikiran Luther adalah Johan Ech, guru besar di kota Ingalstad di Bavaria. Kedua tokoh tersebut sepakat untuk mengadakan perdebatan agama di Leipzig pada bulan Juni 1519.<sup>67</sup> Dalam perdebatan ini tidak hanya membahas masalah Indulgensi, tapi sudah merembet pada masalah kuasa Paus. Pada dasarnya Paus tidak bisa dijadikan ukuran, dan hanya Al Kitab saja yang menjadi pedoman mengajar gereja. Dengan demikian dasar gereja

---

<sup>66</sup> Adclf Heuken Sj., Op. Cit., hal 103

<sup>67</sup> H. Berhof, Op. Cit., hal 129



















